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近日在網上熱播的一條國歌「快閃」短片，其中有一
幕是一位坐輪椅的婆婆，在唱國歌時從輪椅上站起來，
以示對國歌的尊重。
公民黨議員郭家麒卻指，婆婆「連坐輪椅都要彈起

身」好像「神打上身一樣」，聲言這是「傷害老人
家」、「逼老人家站立」，他並擔心日後國歌法本地立
法後會「強迫長者站立、啞巴唱歌」。民主黨議員尹兆
堅則聲稱該片引起了他的「擔心」，稱片中婆婆「本身
不能站立」，但在奏國歌時站起來，如同「神跡」云
云。
反對派政客的說法毫無常識，更冷血涼薄。郭家麒身

為醫生，本應有關愛憐憫之心，現在竟然因為長者的愛
國情操而口出惡言、肆意嘲諷，絕對是醫學界之恥。孫
中山說過：「做人最大的事情是什麼呢？就是要知道怎
樣愛國。」郭家麒連做人都不懂，還做什麼醫生、做什
麼議員？
郭家麒指婆婆站起來是「神打」，這是一種惡意的

侮辱，更暗指婆婆是在「做騷」。婆婆在奏唱國歌時站
起來是「神打」、「做騷」嗎？當然不是。
首先，婆婆雖然需要用輪椅代步，但不代表她無能力

自己站起來，不過是因為年紀大需要輪椅扶助而已。她
在國歌奏起時自行站起來，表達對國歌的尊敬，有何奇
怪之處？如何能扯上「神打」、「神跡」？反對派瘋言
瘋語，潛台辭是指婆婆造假，羞辱長者，盡顯郭家麒之
流的無恥。
其次，婆婆年輕時是抗日戰士，當年參加過轟轟烈烈

的抗日戰爭，目睹山河破碎，也親歷日月重光，對於國
家民族有一份深厚感情，對於今日國家所取得的成就，
中華民族由站起來、富起來走到強起來，更深感驕傲。

婆婆奮力站起身，是愛國的真情流露，何來「做
騷」？郭家麒之流肆意攻擊嘲諷，以小人之心度君子之
腹，暴露反對派政客對國家民族的敵視，對於其他人的
愛國行徑視為眼中釘。
最離譜的是，反對派借題發揮，指國歌法要「逼老人

家站立」，在國歌播放時不站立隨時會被控告云云，這
是反對派一貫的故意誤導、恐嚇市民。婆婆在唱國歌時
站起來是自發行為，沒有人強逼，就算她因為身體原因
未能站立，正常人也不會有任何意見。正如政制及內地
事務局局長聶德權指，婆婆雖然坐輪椅，但聽到國歌奏
起時，她希望起立，而她也能成功起立，表達對國歌的
尊重，並無問題。他又表示，若有人因身體狀況，不能
站立，要坐輪椅，在奏國歌的場合不能肅立，這也不構
成任何問題。
國歌法不是要強逼誰愛國，國歌法目的是捍衛國歌尊

嚴，讓各界尊重國歌、認同國歌。全香港大部分市民都
自覺尊重國歌，不會污衊國歌， 當然，郭家麒之流的
政客除外！
郭家麒之流無所不用其極攻擊國歌、嘲笑愛國者、羞

辱老人家，暴露這些人的險惡用心，他們自己不愛國，
更要阻止他人愛國；他們抗拒國歌，更要阻止他人尊重
國歌。郭家麒的涼薄言論，敵視國家民族，這是心魔，
醫生也難治。

龔信之 資深評論員

俄羅斯總統普京在與朝鮮領導人金正恩
會晤後建議，重啟朝核問題多邊談判。對
此，美國國家安全顧問博爾頓表示，重啟

朝核問題六方會談不是華盛頓首選的方式。中國外交部
發言人耿爽則在上月29日的例行記者會上表示，六方
會談為推動實現朝鮮半島無核化、均衡解決各方合理關
切作出了重要努力，也發揮了積極作用。新形勢下，這
一多邊對話平台對推動半島問題的政治解決仍然具有積
極意義。事實上，即使朝美以一對一模式商談也絕對離
不開中國、俄羅斯以及韓國的作用。

筆者認為，在二次「金特會」無功而還，朝美談判
面臨僵局的形勢下，增加一個地區對話平台，有助於
解決朝美雙方互信低的問題。雖然，美國目前不認為
重啟朝核多邊談判是「首選」，博爾頓甚至說，「美
國無意參與其他國家勸說朝鮮棄核的多邊努力」，他
接受《福克斯周日新聞》採訪時表示，美國不是要把
其他國家逐出與朝鮮的核談判，但「我認為這不是我
們希望的方式」。其實，美國不能不靠其他國家「幫
忙」。美國總統特朗普也多次公開讚揚中國政府「幫
忙」。
中國在促進朝鮮半島無核化，發揮的作用不可替代。

上個世紀90年代，《朝美核框架協議》被撕毀，半島
核危機再度激化。中國作為朝鮮近鄰，一貫主張半島無
核化，危機激化之際，主動提議通過對話協商，以和平
方式實現半島無核化，同時提出要回應朝方在安全的合
理關切。
為維護半島和東北亞和平穩定，中方積極在朝美間斡

旋，做了大量「勸和促談」工作，更創造性地促成了
「六方會談」，並擔任東道主的角色，一度緩和了半島
的緊張局勢。之後，中國又不失時機提出「雙暫停」倡
議和「雙軌並進」思路，即朝鮮暫停核導試驗、美韓暫
停大規模聯合軍演，共同努力實現半島無核化，建立半
島和平機制。筆者認為，去年兩韓打破僵局，「文金」
三度會晤，並促成了二次「金特會」，朝鮮半島無核化
出現新突破，都離不開中國「雙暫停」和「雙軌並進」
的努力。
目前，美朝無核化談判停滯，金正恩在俄羅斯強烈批

評華盛頓在河內「單方面、非善意的態度」。普京表
示，金正恩願意放棄核武器，但前提是朝鮮必須得到由
多邊協議形式確認的安全保證。雖然博爾頓說，特朗普
仍在考慮與金正恩舉行第三次會晤的可能性。但是，二
次「特金會」沒能確定棄核的路線圖，關鍵問題是朝美
缺乏互信，所以必然在「先棄核還是先給予安全保證」
上糾纏不清。
重啟多邊的朝核會談平台，不一定是六方，可能朝

美，再加中俄韓三方也可以。事實上，朝核六方會談的
機制仍然保留，去年朝核六方會談中的韓國團長李度勳
與中國團長兼外交部副部長孔鉉佑就進行過會晤。博爾
頓承認，美方不停和多國磋商，「總統在剛剛過去的
26日還與日本首相安倍進行了非常密切的磋商。我們
與俄羅斯、中國，當然還有韓國保持磋商。」

以中俄韓加入的多邊會談模式，作為解決朝核問題的
另一軌道，最大好處就是彌補美朝缺乏信任的不足，中
俄韓不但可成為勸和促談的「魯仲連」，也可以擔當給
予朝鮮安全保障的監督者角色。
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非法「佔中」發起人被判刑後應做的幾件事
九個非法「佔中」發起人已經被定罪判刑，反對派誣衊說這是「秋後算

賬」。其實，非法「佔中」這筆賬遠遠沒有算清，定罪判刑只是開始，後面要

做的事情還不少，也很重要。

顧敏康 全國港澳研究會理事

首先，這些被判刑者不會就此
善罷甘休，反對派也不會就此罷
休。據報道，他們中有人已表示
要上訴，筆者也預計他們會借上
訴進行炒作，打「悲情牌」。對

此，特區政府應早作準備。不僅如此，特區政
府也應該積極考慮就有關被告判刑過輕的問題
提出上訴。

政府應就部分被告判刑過輕上訴
香港法學交流基金會執行主席、大律師馬恩國

先生認為，戴耀廷、陳健民僅判監16個月，刑
期偏低。他指出，非法「佔中」時間長達79
日，即兩個多月，影響廣泛；非法「佔中」霸佔
的不是僅僅一、兩條少人通行的小路，而是港島
和九龍半島的主要幹道。而且，他們毫無悔改
之意。目前該判罪最高刑罰為7年，量刑起點
應該是3年半，扣減當事人初犯，以及並非自
身個人利益而犯罪，最多從3年半扣減1年，合
理刑罰應該為2年半（即30個月）監禁。
筆者比較同意馬先生觀點。從刑罰理論角

度，對於犯罪後果嚴重，且無悔過者不應該適
用輕刑，否則就難以起到實施刑罰所希望的阻
嚇作用。

取消教師、社工和議員資格
現在，非法「佔中」發起人已被定
罪判刑，但他們的民事責任也應

該被追究。有關受害者可以
提起民事訴訟，要求這

些發起人賠償因
非法「佔

中」對他們造成的經濟損失乃至精神損失。
再則，戴耀廷為人師表，反而鼓動學生、青

年「違法達義」，自己最終也淪為罪犯。廣大
民眾應促請香港大學盡快就戴耀廷嚴重影響大
學聲譽、誤人子弟的行為展開紀律處分的程
序。同時，根據社工註冊局規定，如果註冊社
工在香港或其他地方，被裁定觸犯令社工專業
聲譽受損的罪行及任何可判處監禁的罪行，即
屬違紀行為，註冊局可作出紀律制裁，包括永
久註銷註冊、註銷註冊不多於5年、書面譴責
或口頭訓誡。邵家臻正正犯下如此罪行，當然
也不能繼續作為註冊社工。廣大民眾也應該敦
促註冊局盡快啟動紀律制裁程序。
更有甚者，這些罪犯中有人頂着「尊貴立法

會議員」的帽子。根據《立法會條例》第39條
規定，被判入獄逾3個月，不論是否獲緩刑，
有關人士不得於5年內參選，邵家臻將無法於
明年立法會換屆爭取連任；法官雖然對另一個
被告陳淑莊延期判刑，但如果她被判刑3個月
以上，即便是緩刑，明年也無法爭取連任。問
題是，邵家臻已經被判刑，其現在的立法會議
員資格是否應該被依法褫奪？答案是肯定的。

邵家臻的代表律師、支聯會主席何俊仁早前
透露，邵家臻希望申請在囚期間參與立法會，
並表示不介意由懲教署人員押解及戴上手銬和
腳鐐。一個已經被定罪的罪犯，居然想戴着手
銬腳鐐、在懲教人員的押解下堂而皇之地出席
立法會會議，情何以堪？他想把莊嚴的立法會
當作作秀的地方？筆者相信懲教署不會同意其
這樣做，因為一邊做囚犯、一邊做議員違反常
理。如果可以這樣做，每個囚犯都可以要求懲
教署讓他們做想做的事情。
根據基本法規定，立法會議員涉刑事罪行被

判囚1個月或以上，經立法會出席會議的議員
三分之二通過便可解除職務，立法會主席即可
宣告其喪失議員資格。從目前情況看，反對派
立法會議員的人數仍然佔一定比例，要達到三
分之二議員的通過有實際難度。
但是，如果適用基本法第79條下的第二種情

況，主席也可以剝奪有關議員資格。第二種情
況是：「未得到立法會主席的同意，連續3個
月不出席會議而無合理解釋者」。仔細分析，
便可以看出邵家臻被革除議員身份符合這條的
規定。首先，他被判監禁8個月，作為囚犯是
不可能出席立法會會議；其次，作為罪犯在監
獄裡服刑，絕對不是連續3個月不出席會議的
合理理由；第三，即使邵家臻向立法會主席請
假，主席也不應該同意，否則就開壞先例，與
情理法相背。

力推修訂《逃犯條例》通過
對9名非法「佔中」發起人定罪判刑，令廣

大市民進一步看清披上所謂「守護香港」、爭
取「民主自由」及「真普選」等外衣的反對派
的真正面目：他們長期與外部勢力保持緊密聯
繫，挑戰國家主權與安全的底線。對此，特區
政府不僅要保持高度警覺，而且要堅守底線，
絕不退讓。
當前具體而言，就是要堅決挫敗反對派阻

撓修訂《逃犯條例》。反對派出於政治考
慮，顛倒黑白，竭盡所能阻撓修例，
在法律上完全站不住腳。政府
要進一步做好宣傳和解釋
工作，力爭修例盡
快通過。

「佔中」案判刑，法官指出案
犯對公眾造成的損害非常嚴重，

超越所有此前的判例，他們對公眾構成的不便
和痛苦毫無悔意，而公眾理應獲得他們的道
歉。但「佔中」九犯不僅毫無悔意，拒絕向市
民道歉，反而在判刑後扮崇高扮英雄，邵家臻
更聲稱「佔領」行動到這時刻，是「最光榮時
刻，最重要時刻」。被判緩刑的朱耀明指四人
被囚是「民主抗爭路上的光輝時刻」。
「佔中」九犯被判刑，四人即時入獄，惟判囚

翌日即告「身體不適」入院的邵家臻，其代表律
師、民主黨前主席何俊仁到醫院探望後聲稱，
邵家臻「關心」立法會事務，所以「佢唔介意
戴住手銬，佢要返立法會繼續投票及發言」。

按照基本法，議員被判監一個月以上，經在
席三分之二議員通過，就會喪失議員資格；議
員未得到立法會主席同意，連續三個月缺席而
無合理解釋，立法會主席可宣告其喪失議員資
格。何俊仁被問及邵家臻申請參加立法會會議

是否為避免因該條文而被撤銷議員職務時，洩
露天機稱邵家臻「已盡努力爭取參加會議」，
如無法出席，就不能說他「無合理解釋」而缺
席。意即邵家臻若申請被拒就「有合理解釋」
而缺席，立法會主席不可宣告其喪失立法會議
員的資格。
不少市民識破邵家臻異想天開的底牌，有市

民一語道破：「一份咁高收入嘅議席，佢梗要
想盡辦法留住呀。」有市民揶揄：「不如再申
請埋攞條鐵鏈鎖咗自己喺立法會會議廳度啦，
咁咪可永保議席囉！」若然這樣也行得通，戴
耀廷是否也可申請服刑期間到大學上堂，繼續
荼毒莘莘學子？

邵家臻如此「異想天開」有跡可循，西九龍
法院裁定「佔中」九男女罪成，邵家臻在判囚
前的求情就坦承捨不得立法會議員的工作，稱
他是大學講師及立法會議員，屬家中經濟支
柱，故希望法官考慮以社會服務令作判刑。邵
家臻此計未成，又生一計，申請在懲教署人員

押解情況下去開會，即使戴着鐐銬亦「不覺羞
愧」。此言一出，即被市民揭穿是「為保議
席，不覺羞愧。」

民建聯主席、立法會議員李慧琼指出：「天
子犯法與庶民同罪，每個人若然是需要服刑，
都需要遵守懲教署的規則和要求。如果議員在
服刑期間可以因為要參與會議而請假的話，可
能很容易讓市民認為是一個特權。」邵家臻的
要求明顯是玩嘢搞特權，以達到變相「越獄」
而保住立法會席位的企圖。
反對派借「佔中」九犯的判刑做「政治

騷」、打悲情牌，把「佔中」九犯美化為為了
崇高理想而無私奉獻的「英雄義士」，並煽動
港人繼續抗爭，這是對公義的偽善和污辱。
「佔中」九犯和反對派扮崇高訴悲情的種種歪
論，不能把違法變成合法，也不能把不義變成
公義。邵家臻為保議席一計未成，又生一計，
申請在服刑期間繼續去立法會開會，撕下了
「佔中」案犯扮英雄的假面具。

邵家臻撕下「佔中」犯扮英雄的面具
楊莉珊 港區全國政協委員 九龍東區各界聯會常務副會長
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一百年前，由於西方列強入
侵，封建統治腐敗，國家落後，

人民生活苦不堪言，青年為救亡圖存，發起轟
轟烈烈的五四運動，愛國精神是五四運動留給
我們的寶貴財富。
傳承愛國精神，培養愛國情懷。本人前不久

參觀了「慶祝中華人民共和國成立七十周年──
紀念五四運動一百周年圖片展」，重溫了一百年
前的愛國運動，切實感受到當時愛國群眾的民族
情感。五四運動激發廣大民眾、工商人士、青年

學生的愛國情感，追求民主科學進步，把握時代
命運。「利於國者愛之，害於國者惡之」，愛國
精神延續百年，應當薪火相傳。
五四運動走過的一百年，歷經了抗戰勝利、

新中國成立、改革開放成功實踐、香港順利回
歸等重大事件，經過幾代人的不懈奮鬥，如今
中國實現從「站起來」、「富起來」到「強起
來」的偉大飛躍。作為中華兒女有責任了解中
華民族歷史，增強民族自豪感和文化自信。

在百年求索的征途中，香港始終與祖國緊密

相依。了解國家歷史，認識國家發展形勢，便
知香港的機遇所在。香港背靠祖國，面向世
界，又擁有「一國兩制」的制度優勢，香港青
年擁有廣闊的實踐理想舞台。粵港澳大灣區建
設穩步推進，港珠澳大橋、高鐵香港段已經通
車，粵港澳城市之間的距離拉近，對於港人生
活、工作的便利與發展有目共睹。香港青年應
當把握「一帶一路」和粵港澳大灣區給予的巨
大機遇，傳承五四運動的愛國精神，為中華之
騰飛而奮鬥。

發揚五四精神 為中華騰飛奮鬥
莊紫祥 博士 大灣區金融科技促進總會創會會長

香港交易所推行新上市制度剛
剛一年，是25年來最前瞻性的

一次上市改革，新上市制度已引入40家新經
濟公司上市，吸引生物科技公司和同股不同
權公司在香港上市，集資額達1,504億元，佔
香港IPO集資額53%，令香港在亞洲首次公
開集資金額(IPO) 2019年第1季排第一位。根
據 Brand Finance 機 構 在 2019 年 EX-
CHANGE 10報告中顯示，香港交易所在全球
最有價值的交易所品牌上排名第二，肯定了
香港上市集資平台的價值和香港在全球的金
融地位。
香港上市最大優勢是上市規則公開透明與世

界接軌，流程簡化易明，明確審批時間，而且
赴港上市的公司面向國際投資者，亦可通過滬
港通和深港通連接內地金融市場，促進內地與
香港經濟發展相互作用，滿足新經濟型公司上
市後續發展的資金需求。港交所近年亦經常赴
內地和銀行業界舉辦的研討會推介香港上市平
台的優勢，就香港上市案例進行分析，讓更多
公司和投資者深度了解香港上市政策、環球資
本環境、法規準則及財務要求，創造有利條件
給予內地新經濟型公司來港集資，保持香港
IPO在全球地位第一。
隨着內地科創型公司急速發展，融資需求大

幅增加，內地公司通過香港上市平台，開拓全

球資本市場，充分運用金融資源和人才，將金
融資源與科研結合，發揮互聯互通獨特優勢。
今年4月，香港交易所與河北省人民政府簽署
合作備忘錄，加強河北企業赴香港上市融資合
作機制，支援內地經濟轉型升級。
通過香港交易所上市窗口，有助提升內地新

經濟型上市公司進一步對外開放，並且帶動香
港專業服務行業包括會計、法律、管理等的就
業機會。香港開放透明的營商環境，讓香港上
市平台取得重大成功，有賴於香港交易所推行
的嚴謹上市制度，對上市要求門檻提高，確保
投資者得到長效保障，保持香港金融市場的質
素及國際金融中心的美譽。

香港上市集資平台發揮獨特優勢
張思穎 民建聯中央委員 青年民建聯副主席 全國港澳研究會會員


